



POLÍTICA

Carlos Santiago

Llegó la primera presidenta de la República en 200 años

## 2024: LAS MUJERES AL PODER

José Antonio Caporal  
jose.caporal66@gmail.com

En el Congreso de la Unión y la mayoría de las 32 legislaturas locales se ha alcanzado la paridad: 50% mujeres y 50% hombres.

La estampa del martes 1 de octubre en el Palacio Legislativo de San Lázaro es histórica: Claudia Sheinbaum Pardo fue investida como titular del Ejecutivo federal cuando Ifigenia Martínez, presidenta del Congreso de la Unión, le colocó la banda presidencial; ambas, flanqueadas por Norma Piña, presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

Sin duda, 2024 estará marcado como el año en que las mujeres "rompieron el techo de cristal" en México, pues no solo ocuparon

las titularidades de los tres Poderes de la Unión —Ejecutivo, Legislativo y Judicial—, sino que también lograron la paridad total en el Senado y la Cámara de Diputados, al igual que en la mayoría de los Congresos estatales.

A lo anterior se suma el hecho de que actualmente un total de 13 mujeres están al frente de entidades de la República como gobernadoras.

De hecho, diez de esos estados tienen por primera vez una mujer como titular del Poder Ejecutivo estatal.

Continúa en la  
siguiente página



Viene de la  
página anterior

## Primera presidenta

Al emitir su posicionamiento respecto de la calificación de la elección presidencial, Mónica Soto, presidenta de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), expresó: "Hoy tenemos la primera mujer presidenta de México; es un hecho sin precedentes; es corolario de la constante lucha de las mexicanas por alcanzar cada vez más y mejores espacios en la representación política".

Agregó: "Es de relevancia que a 70 años del derecho al voto de las mujeres este país eligió a la primera mujer como presidenta. México rompió el techo de cristal. El país se suma a las 26 naciones en las que una mujer dirige los destinos del Poder Ejecutivo".

A su vez, la presidenta Sheinbaum señaló que "el pueblo fue muy claro al decir el 2 de junio: 'Es tiempo de transformación y es tiempo de mujeres'. Durante mucho tiempo las mujeres fuimos anuladas, a muchas de nosotras nos contaron desde niñas una versión de la historia que nos quería hacer creer que el curso de la humanidad era protagonizado únicamente por hombres. Poco a poco esa visión se ha ido revirtiendo".

Pidió que en adelante se nombre "presidenta con 'A' al final, al igual que abogada, científica, soldada, bombera, doctora, maestra, ingeniera, con 'A', porque, como nos han enseñado, solo lo que se nombra existe".

Al asumir el cargo Sheinbaum expresó que al mismo "llegan nuestras madres que nos dieron la vida y después volvieron a dárnoslos todo; nuestras hermanas que desde su historia lograron salir adelante y emanciparse; llegan nuestras amigas y compañeras; llegan nuestras hijas hermosas y valientes y llegan nuestras nietas; llegan ellas, las que soñaron con la posibilidad de que algún día no importaría si naciéramos siendo mujeres u hombres: podemos realizar sueños y deseos sin que nuestro sexo determine nuestro destino".

Sheinbaum es la primera mujer que llega a la Presidencia en 200 años de vida de la República. De hecho, ella se encuentra entre las solo ocho mujeres que han sido candidatas presidenciales en dos siglos.

Y la presidenta predica con el ejemplo. De las 20 personas que integran su gabinete diez son



Crece representación de mujeres.

mujeres, entre ellas las titulares de la Secretaría de Gobernación (es la tercera mujer en la historia que ocupa este cargo) y la Consejería Jurídica de la Presidencia.

## Paridad legislativa

En 1988 la representación de mujeres en la Cámara de Diputados era de apenas 11.6%. La cifra se mantuvo baja hasta finales del siglo pasado. Y es apenas en 2024 cuando se alcanza la paridad; de hecho, ellas son 53.5% del total de integrantes en San Lázaro: 251 contra 249.

Cabe señalar que el PVEM y el PT son los partidos que tienen el menor porcentaje de diputadas: 38.7 y 38.8%, respectivamente.

"México rompió  
el techo  
de cristal".

## Dos siglos de espera

En 200 años de vida de la República (1824-2024):

- 74 varones fueron presidentes.
- Ocho mujeres fueron candidatas presidenciales (todas en los últimos 36 años).
- Una mujer llegó a la Presidencia.



Viene de la  
[página anterior](#)



**Paridad perfecta**

**Senado**

- 64 mujeres, 50%.
- 64 hombres, 50%.

**Cámara de Diputados**

- 251 mujeres, 53.5%.
- 249 hombres, 46.5%.

En el Senado cada género tiene 50% (64 y 64), siendo esta la primera Legislatura que tiene total paridad.

En cuanto a los Congresos locales Tabasco, Morelos y Michoacán son los tres únicos estados donde la representación femenina no llega a 45% (40, 42 y 43%, respectivamente), en tanto que Puebla, Chiapas, Colima, Baja California y Tlaxcala superan 60% en cuanto a representación de mujeres. El resto se ubica en la "paridad perfecta" o muy cerca de ella, es decir, 50% para cada género.

Al respecto, la presidenta del TEPJF resaltó que México hoy cuenta con una Cámara de

Diputados representada mayoritariamente por la mujer y también hay signos positivos en las 32 legislaturas: "A nivel estatal, entre 2015 y 2024 se ha logrado pasar de 27.2 a 49% de mujeres en los Congresos locales".

No obstante que en la Cámara de Diputados la representación es paritaria, falta mucho por avanzar, de acuerdo con Dania Ravel, consejera del Instituto Nacional Electoral (INE): "Actualmente las mujeres no presiden las comisiones 'de producción' que abordan los temas de hacienda, energía, economía, justicia, marina o defensa nacional. Ellas comúnmente son colocadas en las de 'reproducción', que están orientadas a la niñez, familia, juventud, personas con discapacidad o temas de salud".

La consejera electoral aporta otro dato: en la actual Legislatura en San Lázaro, cinco de las ocho comisiones más importantes las presi-



Viene de la  
página anterior

den hombres, mientras que tanto las juntas de coordinación política como las mesas directivas de ambas cámaras son presididas también por varones.

### Gobernadoras

Al igual que el resto de los cargos públicos, las gubernaturas fueron exclusivamente para los hombres hasta mediados del siglo pasado, cuando en 1956 Griselda Álvarez Ponce de León se convirtió en gobernadora de Colima.

Entre las acciones relevantes de su gestión en Colima trascendieron la reforma al Código Penal y Civil local en favor de los hijos de las presidiarias, el abrir oportunidades para que las sexoservidoras pudieran cambiar de actividad laboral y, ante todo, la apertura de espacios para las mujeres en la educación pública, en particular en la universidad de la entidad.



Del derecho al voto, a la presidencia.

### “Es tiempo de las mujeres”.

Pero transcurrió otro cuarto de siglo para ver de nuevo a una mujer como titular de algún Ejecutivo estatal: Beatriz Paredes, en Tlaxcala, 1983; Dulce María Sauri, en Yucatán, 1991; Amalia García, en Zacatecas, 2004; y Rosario Robles en el entonces Distrito Federal, 1998.

En la primera década del siglo actual el avance de las mujeres en gobiernos estatales fue casi inexistente: Ivonne Ortega Pacheco en Yucatán, 2007; mientras que la segunda década fue apenas mejor: Claudia Pavlovich en Sonora, en 2015; Claudia Sheinbaum en la Ciudad de México, y Martha Alonso en Puebla, ambas en 2018.

Y mejoró en el inicio de la actual década, toda vez que en 2021 más mujeres se agregaron a la lista de gobernadoras: Marina Ávila, en Baja California; Layda Sansores, en Campeche; Indira Vizcaíno, en Colima; Maru Campos, en Chihuahua; Evelyn Salgado, en Guerrero; y Lorena Cuéllar, en Tlaxcala.

A ellas se sumaron Teresa Jiménez en Aguascalientes, Mara Lezama en Quintana Roo y Delfina Gómez en el Estado de México; las dos primeras en 2022 y la tercera en 2023.

En 2024 la buena racha continuó: Clara Brugada, Ciudad de México; Dennise García Muñoz

Ledo, Guanajuato; Margarita González, Morelos; y Rocío Nahle, Veracruz.

De esta manera, de las 32 entidades del país 13 son gobernadas por mujeres en la actualidad y ya son 17 los estados que tienen o tuvieron una mujer como titular del Poder Ejecutivo estatal.

En consecuencia, 15 entidades nunca han sido gobernadas aún por una mujer.

### Pioneras

Además de Claudia Sheinbaum en la Presidencia de la República, otras mujeres han llegado a un cargo público relevante por primera vez en la historia del país: la ministra Norma Piña Hernández llegó a la presidencia de la SCJN en enero de 2023, en tanto que Guadalupe Taddei Zavala fue elegida presidenta del INE en marzo de ese mismo año.

Si bien es cierto que hay espacios en la política que siguen en buena medida reservados para los varones (como las presidencias municipales: mil 149 encabezadas por hombres y 483 por mujeres), es bastante lo que se ha avanzado en los últimos años.

No cabe duda de que 2024, con la llegada de la primera presidenta de México, más cinco gobernadoras y prácticamente la mitad de las legisladoras del país, marca el “tiempo de las mujeres”, tal como lo afirmó Claudia Sheinbaum al tomar posesión. **V**